
水能供暖，那能不能降温呢？
69岁的鞠国强老人成功申请把自来水和暖气管道连一起降温的专利

本报7月8日讯 (记者 王永
军 实习生 程诚) 眼下气温
逐渐升高，如何降温成了市民最
关心的事。现年69岁的鞠国强老
人前不久成功申请了一项专利

“自来水空调”。这种专利把自来
水管道和暖气管道连在一起，用
来降温。

6日上午，记者在翠苑小区，
见到了鞠国强老人。“去年12月15

日申请的专利。”鞠国强老人拿着
专利证书说，等待半年之后，6月
19日终于等到了国家知识产权局
寄送的实用新型专利证书。鞠国
强老人告诉记者，拿到专利后，现
在就想怎么能把这种技术真正实
施起来。

说起这个专利，还是鞠国强老
人一次夜间上厕所时偶然想到的。
碰到冰凉的水，他就寻思：如果能
用好自来水，是不是可以用来降低
室内温度？他想到了暖气片。

鞠国强老人说，他当时就想，

暖气片冬天能用来取暖，夏天让
自来水也在暖气管道里流动，应
该能起到降温作用。随后，他就开
始研究连接问题，就设计了几个
阀门，解决了问题。

鞠国强老人告诉记者，他这
个专利最大的好处就是节能环
保，不用耗电。这个系统一共有5

个阀门，关闭不同的阀门，可切换
到供暖或是纳凉状态。

“改造成本不大。”鞠国强老人
介绍，只需要把自来水管道和暖气
片连到一起，再加上几个阀门，成
本也就几百元左右。目前专利已经
申请下来，但是他现在面临的难题
就是暖气管道不允许私自改造。

“具体能降温多少，目前还无
法确定。”鞠国强说，虽然专利已
经获批，但是目前还没有实物，不
能确定降温的效果会多大。鞠国
强告诉记者，不过可以肯定的是，
如果得以实施，居民在家中有明
显的感觉。

格人物简介

老人是位物理迷

麦子里有多少水分，一咬就知道
90后小伙王毓川勇夺全国粮食行业技能竞赛金牌

本报7月8日讯 (记者 蒋慧
晨) 在第三届全国粮食行业职
业技能竞赛中，山东商务职业学
院的大三小伙王毓川一举拿下学
生组粮油保管员比赛的金牌。这
个小伙有什么特别之处？记者带
着这样的疑问采访了他。

初见王毓川，180cm多的身
高，黝黑的皮肤，黑色的短袖T恤
搭配时髦的九分裤，与记者想象
中“书生气”的模样反差甚大，整
个一帅气的阳光男孩。

说起这届比赛，王毓川打开
了话匣子。王毓川说，有一项比赛
是关于小麦样品的，需要判断样
品的发热原因。比赛是按流程来
的，只有完成前面的任务，才有办
法继续比赛。

“我判断是由于水分高引起
的发热。”王毓川说，这一项考验
的就是技术，靠小聪明是过不去
的。

“用手摸样品觉得有些粘手，
再用牙一咬就能判断水分含量有
多少。”王毓川说，小麦水分含量

在12 . 5%以下是正常，咬正常小麦
的感觉是硬、有响声，拿到的样品
小麦咬的时候稍微有些发软，水
分就明显偏高。王毓川说，牙咬后
判断的小麦水分含量与真实含量
的误差一般不会超过0 . 5%。

判断水稻的发热原因时，王
毓川一眼就看到样品中有许多活
着的稻虫，把水稻和稻虫分离开
来这还不算完，还要把稻虫的种
类在放大镜下一一区分。“在放大
镜下，仅凭肉眼就能区分将近30

种稻虫。”王毓川说。
凭着过硬的本领，王毓川还

未毕业就与青岛第二粮库签约，
工作第一年的薪资加上福利待遇
就有6万多元。国企单位、工作稳
定、专业对口、薪资可观，这几个
条件就足以让不少本科生甚至研
究生羡慕不已。

说到以后的目标，王毓川告
诉记者，“到了工作岗位后，身上
背负的是满满的责任。大的目标
暂时没有，我能做到的只是要守
住、管好我自己负责的粮仓。”

推广遇到难题
大学物理老师>>

专利没啥问题

看到鞠国强老人的专利说明
书后，鲁东大学物理与光电工程
学院朱林伟老师说，老人的专利
没有问题，关键就是这个专利真
正实施起来确实有难度。

“要想保持一个好的降温效
果，需要保持自来水一直流动。”
朱林伟说，在物理理论上，这完全
行的通，关键就是要看降温效果
怎么样。自来水的温度、房间的大
小以及用水量的大小是影响降温
效果的三个重要因素，只有等确
实有实物后，经过试验才能最后
确定这种专利的效果。

供热燃气管理处>>

不许私改管道

“居民家中的暖气管道是不
允许私自改接的。”烟台市供热燃
气管理处的工作人员告诉记者，
由于室内装修改造、擅自改变房
屋结构或因改造室内采暖设施等
原因，都有可能影响采暖效果，还

可能给单元楼内其它用户造成不
良后果或损失。

“用自来水降温的想法确实
很值得提倡，但是连接在暖气管
道上确实不合适。”该工作人员
说。

烟台市节能办>>

不适合推广

“老人的想法挺好，但是不
适合推广。”烟台市节能办的工
作人员丛先生说，最大的问题
还 是 暖 气 管 道 不 允 许 私 自 改
接。另外还有一个问题，即使暖
气管道上允许接上自来水管，
管道阀门在取暖和制冷的时候
也需要切换。这个时候就会产
生一个问题，就是有可能在供
暖期怎么快速转换。

“自家的用水量有限。”丛先
生告诉记者，第三个问题是，这个
系统需要大量水推动，可能会超
过居民的正常用水量。

丛先生告诉记者，鞠国强老
人申请专利，想节约能源这种想
法确实值得提倡，但是确实不适
合推广。

本报记者 王伟平

用安装有水阀五的水管将自来
水管和非饮用水管及暖器片连在一
起，暖器片接口旁安装有水阀四，用
安装有水阀三的水管连接自来水管
和供暖进水管。

将水阀一、水阀二、水阀五都关
闭，再将水阀三和水阀四都打开，此
时系统处于纳凉状态。若切换到供
暖状态应先关闭水阀三和水阀四，
再打开水阀一、水阀二、水阀五。在
不供暖的南方可按说明书所述方法
纳凉。

该系统自身不耗电且能为空
调、电热水器节电，自来水的温度比
室温越低、夏天用水量越大、房间越
小，则节能效果越明显。

格系统简介

水是运行核心

说起鞠国强老人，用“物理迷”
来形容一点都不夸张。老人上世纪
60年代毕业于山东大学物理系，毕
业后先是在省交通学校从事材料力
学的教学工作，上世纪80年代来到
烟台三中当一名物理教师，直至退
休，可以说和物理打了一辈子交道。

“最高兴的事是登上了大学的
演讲台。”鞠国强老人兴奋地告诉记
者，2010年3月，他受邀在鲁东大学
物理与光电工程学院演讲2个小时，
系统讲述了当时对于嫦娥探月的研
究成果。鞠国强说，他一直保留有一
个笔记本，上面记录着各种物理公
式，当他发现自己的推算结果和嫦
娥系列探月卫星一些数据非常接近
时，非常激动。

前些日子神舟十号上天，王亚
平在太空授课，老人更是兴奋了好
一阵子。“从一个学生的角度对物理
有了新的体会。”鞠国强介绍说，看
到王亚平的讲课后，非常感动。

老人告诉记者，为了减少能源
利用，他还在1997年申请一项改进
型太阳能的申请专利，可惜没有获
批，至今仍觉得非常遗憾。

本报记者 王永军

时隔半年，鞠国强老人终于拿到了专利证书。 见习记者 韩
逸 摄

自来水空调原理图纸。
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生活
中的王毓川
是个帅气的
阳光男孩。

记者 蒋
慧晨 摄
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